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FECHA: 10 DE FEBRERO 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Salen ilesos” 

 
“Faltan sólo 12 municipios en mando único” 

 “Propone el PRI más transporte y pagar seguros” 

 “FUERTES HELEADAS EN TERRITORIO HIDALGUENSE” 

 
“Adeuda La Reforma a empresas” 

 
“¡Posible fraude!” 

 
“Disminuyeron remesas al cierre de 2015” 

 
“CIERRAN EMPRESAS ANTE COMPLICACIÓN ECONÓMICA” 

 
“En PAN, 1er round: Tellería vs Moreno” 

 
“Chocan peritos argentinos y PGR por Ayotzinapan” 

 
“Titubea la SEP” 

 “PGR: hay 369 acusados de terrorismo; reporta al Senado alza de casos” 

 
“En Cocula no se incineró a los 43: peritos argentinos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Suman ya 12 registros de aspirantes independientes: Ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 
ingresaron su manifiesto de intención para registrarse como aspirantes a candidatos independientes para las alcaldías, 12 

ciudadanos, de los cuales la Secretaría Ejecutiva reporta que cinco cumplieron con los requisitos establecidos y el resto se 

encuentra en revisión y análisis de documentación. En los últimos días se ingresaron cuatro manifiestos de intención de 
registro como aspirantes independientes, uno de ellos ante el consejo municipal de Jacala por Noldyn Torres Martínez y ante 

la secretaría ejecutiva ingresó su solicitud Ángel Cristian Solís Soto, quien busca postularse en Agua Blanca. José Alfonso 
Pereztagle Angulo es el cuarto ciudadano que pretende postularse vía independiente por Tulancingo, junto con Alejandro 

Ahued Sarquis, Enrique Pacheco López y Andrés Gildardo Ocadiz Ibarra. Dichos aspirantes se suman a Héctor Herrera 
Ocampo quien fue el primero en ingresar su manifiesto de intención por el municipio de Apan; Javier Téllez Mendoza por San 

Salvador; Néstor Mejía Neri, por Acaxochitlan; Fortunato González Islas en Huejutla; Armando Salomón Camargo en Actopan 

y Magno Montaño Hernández por Calnali. PARIDAD DE GÉNERO. El INE estableció que cuando las candidaturas se 
registren por fórmulas, deberán integrarse por el mismo género. En el caso de las independientes y para aquellos cargos que 

no se registren por planilla o por lista, cuando el propietario sea del género masculino, el suplente podrá ser de cualquier 
género, pero si se trata de una mujer, su suplente deberá ser del mismo género.  (Janet Barragán, página 09) 
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Capital Hidalgo-Tulancingo, llamativo para aspirantes independientes: Tulancingo resultó ser el más llamativo para 
los aspirantes a candidatos independientes, toda vez que a cinco días de que venza el plazo para presentar carta de 

intención, ya suman cuatro registros. Alejandro Ahued Sarquis, Enrique Pacheco López, Andrés Gildardo Ocadiz Ibarra y José 

Alfonso Pereztagle Angulo, presentaron manifiesto de intención de candidatura independiente por el ayuntamiento de 
Tulancingo de Bravo. A la fecha, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, a través de la Secretaría Ejecutiva y la Dirección 

Jurídica, ha recibido un total de ll cartas de intención, para siete municipios. Este martes, Armando Salomón Camargo, 
entregó manifiesto de intención para candidato independiente por el ayuntamiento de Actopan. El pasado lunes, se recibió el 

manifiesto de Ángel Cristian Solís Soto para candidatura independiente del ayuntamiento de Agua Blanca. Además de las 
solicitudes de días anteriores de Héctor Herrera Ocampo por Apan, Javier Téllez Mendoza para San Salvador, Néstor Mejía 

Neri por Acaxochitlán, y Fortunato González Islas por Huejutla. De acuerdo con la convocatoria respectiva, el plazo para 

entrega de manifiesto de intención vence el próximo 15 de febrero, posteriormente, los aspirantes gozarán de un periodo de 
30 días para recabar las firmas de apoyo ciudadano que establece la convocatoria. (Verónica Ángeles, página 05) 

Dos de Hidalgo-Ofrece IEE sesiones de Derecho Laboral a sus integrantes: Del ocho al doce de este mes la sala de 

plenos del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), es la sede para que Consejeras y Consejeros, Secretario Ejecutivo, 
Directoras y Directores ejecutivos, personal del órgano electoral, representantes y personal de los Partidos Políticos 

acreditados, asistan a la segunda Semana de Derecho Electoral. En sesiones de cuatro horas diarias, los temas impartidos por 
los disertantes serán: 08: Financiamiento y Fiscalización Lic. Carlos Antonio Gudiño Cicero. 09: Apertura de paquetes y 

recuento de votos Mtro. René Casoluengo Méndez. 10: Juicio de Inconformidad Mtro. David Piedras Encino. 11: Sistema de 
Nulidades Lic. Darío A. Mora Jurado. 12: Fórmula de asignación por el principio de representación proporcional Mtro. Rafael 

Caballero Álvarez. Cabe destacar que esta actividad se lleva a cabo en coordinación con el Tribunal Electoral de Poder Judicial 

de la Federación a través del Centro de Capacitación Judicial Electoral, con el objetivo de que al finalizar el curso, los 
participantes cuenten con herramientas especializadas en derecho electoral, que les permita desahogar eficazmente sus 

responsabilidades. (Redacción, página web) 

La Región-Personal del IEEH asiste a la segunda semana de Derecho Electoral: Del ocho al doce de este mes la 
sala de plenos del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), es la sede para que Consejeras y Consejeros, Secretario 

Ejecutivo, Directoras y Directores ejecutivos, personal del órgano electoral, representantes y personal de los Partidos Políticos 
acreditados, asistan a la segunda Semana de Derecho Electoral. En sesiones de cuatro horas diarias, los temas impartidos por 

los disertantes serán: 08: Financiamiento y Fiscalización Lic. Carlos Antonio Gudiño Cicero. 09: Apertura de paquetes y 
recuento de votos Mtro. René Casoluengo Méndez. 10: Juicio de Inconformidad Mtro. David Piedras Encino. 11: Sistema de 

Nulidades Lic. Darío A. Mora Jurado. 12: Fórmula de asignación por el principio de representación proporcional Mtro. Rafael 

Caballero Álvarez. Cabe destacar que esta actividad se lleva a cabo en coordinación con el Tribunal Electoral de Poder Judicial 
de la Federación a través del Centro de Capacitación Judicial Electoral, con el objetivo de que al finalizar el curso, los 

participantes cuenten con herramientas especializadas en derecho electoral, que les permita desahogar eficazmente sus 
responsabilidades. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-DESIGNARÁ CEN DEL PES A ABANDERADO: Luego de que durante la publicación de la convocatoria para 

precandidato a gobernador del Partido Encuentro Social (PES) no se registró ningún aspirante, se determinó que el Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) hará una designación directa. Natividad Castrejón Valdez, presidente en Hidalgo de dicho instituto 

político, señaló que la designación por parte del comité nacional se dará tras realizar una consulta previa con el comité 

estatal. Además, cuestionado sobre si él podría ser el candidato a gobernador, Castrejón Valdez descartó interés de su parte 
debido que prefiere acompañar los proyectos de presidentes municipales y diputados locales que sean postulados por el 

partido. No obstante, reconoció que la decisión está en manos del comité nacional y que si éste valora y toma la decisión de 
que él debe ser el candidato a la gubernatura ―lo haría con mucho gusto‖. ―Personalmente no deseo, no busco, ser candidato 

a gobernador, sólo si el comité nacional decide que soy la persona adecuada, lo haría con mucho gusto, pero en lo que estoy 
empeñado políticamente es en impulsar proyectos, programas y una visión de qué queremos para el estado y el país‖, 

resaltó. Castrejón rechazó que la falta de registros en la convocatoria a precandidato a gobernador se haya debido a falta de 

confianza en el partido, pero reconoció falta de cuadros en relación con otras fuerzas políticas. ―Normalmente el partido 
dominante tiene candidatos de sobra, para ellos aspirar a ser candidatos a gobernador es un salto seguro; en la oposición es 

un trapecio sin red‖, indicó. Además, agregó que se acordó ir a un proceso interno que evite un desgaste externo, ―un 
manoseo por todas partes que provocara falta de unidad, somos un partido nuevo, queremos consolidarnos como una de las 
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tres principales fuerzas políticas del estado‖. Finalmente, Natividad Castrejón declinó mencionar los nombres de quienes se 
manejan para ser designados como precandidatos a gobernador por Encuentro Social, y agregó que la designación podría 

darse a conocer entre la primera y segunda semana de marzo. (Yuvenil Torres, página 04) 
Uno más Uno-Se analizan perfiles de Encuentro Social (Joel Sánchez, página 04) 

Milenio-Plataforma priista, por seguridad y transporte: La Plataforma Electoral 2016 del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) para la elección constitucional de gobernador contempla incrementar el transporte público sustentable 
como el Tuzobús, trenes suburbanos y trolebuses; una revisión profunda al sistema de seguridad pública; un programa de 

seguro de desempleo de carácter temporal; seguro de alimentación familiar; Bancos de Alimentos; vales de despensa para 

trabajadores; la creación de un sistema de rendición de cuentas para combatir la corrupción; y revisar la figura del fuero. La 
Plataforma Electoral del PRI está sustentada en seis ejes temáticos: Estado de Derecho, Seguridad y Justicia; Gobernabilidad 

y Democracia de Calidad; Crecimiento Económico; Igualdad Social y Combate a la Pobreza; Sociedad del Conocimiento; y 
Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente; en donde se desarrollan sus propuestas. El documento señala que uno de los 

temas de mayor importancia para el Partido Revolucionario Institucional es la seguridad pública. Ante ello, el partido se 
compromete a realizar una profunda revisión al sistema de seguridad pública y a las instituciones encargadas de su 

aplicación, con el propósito de redefinir, actualizar y fortalecer, las facultades jurídicas, tácticas, operativas y administrativas 

necesarias para garantizar la eficiencia y la eficacia. Además de reforzar el presupuesto para capacitación del personal al 
servicio público en materia de seguridad, así como para la dotación de armamento, vehículos y equipos con las características 

necesarias para apoyar las labores de los cuerpos de seguridad, así como potenciar las estrategias de combate a la 
delincuencia mediante el uso de la tecnología de punta y perfeccionar los mecanismos de evaluación de desempeño y 

efectividad de las corporaciones de seguridad pública. Prevé también un diagnóstico para impulsar la reconfiguración del 

sistema penitenciario estatal y redefinir los programas de readaptación social que fomenten el desarrollo humano, la 
capacitación y la formación educativa profesional de los internos. La Plataforma contempla incrementar el transporte público 

sustentable en potenciales zonas metropolitanas de la entidad como el Tuzobús, trenes suburbanos y trolebuses. Así como 
estimular a los propietarios de líneas privadas de transporte que incorporen unidades seguras, limpias, no contaminantes y 

que se ajusten a las políticas que marque la autoridad respectiva. El documento de la Plataforma Electoral del Revolucionario 
Institucional indica que se promoverán programas de seguro de desempleo de carácter temporal, que protejan el ingreso de 

los trabajadores e impulsen la rápida reinserción al aparato productivo. Además de promover el seguro de alimentación 

familiar para casos de desempleo individual o de padres de familia, pérdidas y daños económicos imprevistos, particularmente 
afectaciones monetarias ocasionados por desastre naturales, robos, accidentes, que puedan ocasionar situaciones difíciles 

para garantizar la auto alimentación. El partido buscará crear Bancos de Alimentos para beneficiar a: personas en situación de 
inseguridad alimentaria, desnutrición en sectores sociales en pobreza extrema y padres de familia cuando es desempleado 

por un determinado tiempo. El documento señala que se promoverá sin distingo la integración al salario de los trabajadores, 

vales de despensa o despensa en especie, que permita garantizar un nivel mínimo satisfactorio de alimentación familiar, 
particularmente de los infantes y adultos mayores dependientes.  (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Comienza pugna panista por Pachuca: Tellería vs Moreno: Cumplirá Yolanda Tellería Beltrán, con todos los 

requisitos que marque la convocatoria de su partido, para disputar la candidatura de Pachuca con Alejandro Moreno Abud.  
Comentó que está a la espera de que el Partido Acción Nacional (PAN) emita la convocatoria para entregar la documentación 

correspondiente y hacer frente a la posibilidad de encabezar la candidatura para que el instituto político cumpla también con 
los requisitos de equidad de género. Indicó que una vez que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) determinó que estaba abierta 

la posibilidad de que la candidatura para Pachuca pudiera ser encabezada por un hombre o una mujer, ella buscará tener esta 
responsabilidad. En los próximos días deberá el partido emitir la convocatoria para los ayuntamientos, por lo cual la aspirante 

entregará su documentación para enfrentar la elección interna. En la convocatoria deberá establecerse el método de selección 

de candidato, del cual se prevé que el método de selección sea mediante una encuesta, aunque eso se definirá al 100 por 
ciento en la convocatoria. Recordó que ya está determinado que la candidatura sea mixta y no sólo para hombres, como se 

había dicho inicialmente, por lo cual hay todas las posibilidades de poder participar en este proceso para lograr encabezar la 
propuesta por la ciudad de Pachuca. Hasta el momento desconoce cuántas propuestas serán encabezadas por mujeres, pero 

se trabaja en la equidad de género, pues es uno de los lineamientos de la reforma al Código Electoral. Afirmó que ya cuenta 

con una propuesta, la cual dará a conocer una vez que sepa cuáles son los requisitos de la convocatoria, a fin de poder 
transitar en los términos que marcan los estatutos de su partido. Una vez que se cumpla con los requisitos se abocará a que 

la ciudadanía de Pachuca conozca cuáles son sus propuestas y poder lograr un mayor acercamiento con el electorado. Agregó 
que la elección de ayuntamientos es la más cercana a la ciudadanía, por lo cual confió que la elección supere las expectativas 
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de participación. (Jocelyn Andrade, página 03) 
Milenio-Definirá Comité Nacional del PAN genero de candidaturas (Janet Barragán, página 16) 

Crónica-Denuncia el Morena supuesta inequidad: Advirtió el representante del Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena) ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH), Eduardo Soto, que vislumbran un proceso comicial ―viciado‖; por ejemplo, 
la inequidad en prerrogativas que reciben los partidos políticos, hasta la posible intervención de militantes en órganos 

desconcentrados. En entrevista reconoció que desde el comienzo del proceso electoral fue evidente la inequidad en 
distribución de recursos, pues en el caso del PRI, obtendrá más de 37 millones de pesos, situación contraria a Morena, ya que 

apenas ejercerá 2 millones de pesos, tanto para actividad general como proselitista. ―Ya va viciado desde nuestro punto de 

vista, vemos el océano de desigualdad en prerrogativas, aunado a otras situaciones irregulares, por eso insistimos mucho en 
fortalecer las capacitaciones en Consejos Municipales y Distritales‖. Agregó que para consolidar una capacitación idónea hacia 

estos funcionarios es necesario que el IEEH focalice temas y actualice las nuevas disposiciones que establece la Reforma 
Política 2014. Añadió su preocupación porque en la integración de órganos desconcentrados del Consejo General del IEEH 

detectaron a ciudadanos con posible afiliación partidista. Cabe recordar que el dirigente estatal de Morena, Abraham 
Mendoza, criticó que el IEEH no sancionara al exsenador Omar Fayad por presunto uso de recursos públicos para difundir su 

imagen. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Dejaría dirigente panista alcaldía de Tezontepec: Tras retomar las funciones de alcalde de 
Tezontepec de Aldama en octubre anterior, Asael Hernández Cerón, dirigente del PAN en Hidalgo, valora dejar el cargo una 

vez que inicien las campañas de gobernador, diputados y 84 presidentes municipales. ―Es algo que estamos valorando‖, dijo y 

agregó que esperará que avance el proceso electoral. ―Vamos a esperar a que los tiempos se acerquen y tomaremos la 
determinación que sea más pertinente‖. En tanto, ―estamos atendiendo los dos encargos, con una clara diferencia y 

marcando una separación de cada actividad‖. ¿Podría llevar ambos cargos? Pudiera darse, no hay nada legalmente que me lo 
impida, sin embargo estamos conscientes que humanamente es una carga muy grande el tema de la gubernatura, las 84 

alcaldías y diputaciones locales. Luego de regresar a la alcaldía, a la cual pidió licencia para contender por la dirigencia estatal 
del PAN, declaró a medios de comunicación que renunció al sueldo de presidente municipal. (Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Definirán precandidatos del PRD debate y encuesta: Para definir qué empresa aplicará encuesta, 

así como la logística del debate, los aspirantes del PRD rumbo a la gubernatura de Hidalgo sostendrán reunión hoy con el 
líder nacional del partido Agustín Basave. Están convocados Isidro Pedraza, José Guadarrama y Valente Martínez en el comité 

nacional a las 16 horas, de acuerdo con el dirigente del sol azteca en la entidad Ramón Flores Reyes. También harán oficial la 

fecha y lugar donde debatirán, luego que Pedraza propuso el lunes 15 de febrero en la plaza Juárez de la capital del estado. 
El proceso interno del sol azteca establece que durante la primera quincena de febrero aplicará encuesta para medir cuál de 

los precandidatos está mejor posicionado entre la ciudadanía. El comité ejecutivo nacional concretará propuesta de casa 
encuestadora con la posibilidad de que sean dos empresas que den validez al resultado. Tras el debate y los resultados del 

sondeo, el 20 de febrero el partido celebrará consejo indicativo para seleccionar al candidato. Los aspirantes recorrerán la 

entidad durante los siguientes siete días previo a la sesión del PRD donde será avalado el abanderado. (Víctor Valera, 
página 04) 

Milenio-Debatirán precandidatos de izquierda a la gubernatura (Janet Barragán, página 17) 
Capital Hidalgo-Precandidatos del PRD detallan elección (Verónica Ángeles, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Definen hoy fecha para encuesta y debate perredistas (Redacción, Ojo: Política) 

El Sol de Hidalgo-Panal tendrá candidatos propios: Eliseo: El Partido Nueva Alianza (Panal) ya revisa perfiles para 
postular a sus candidatos para diputados en los distritos electorales locales 7-Mixquiahuala y 9-Metepec donde va en coalición 

con el PRI y Partido Verde, considerando incluso a personas que no pertenezcan al magisterio. Esto lo señaló el dirigente 
estatal de Nueva Alianza, Eliseo Molina Hernández, quien a pregunta expresa del reportero, en cuanto a que si el Panal 

registraría como candidatos a priistas, como ocurrió con el PVEM, respondió:"No, por supuesto que deben ser de Nueva 

Alianza. Nosotros no pretendemos actuar de otra manera. Deben ser militantes distinguidos que se han ganado a pulso el 
reconocimiento".-Ya ve que luego pasa-replica el reportero. "Sí, pero no, en nuestro caso no será así".-¿Entonces no les 

pasará como a los del Partido Verde? "Bueno, no sé que estarán pensando los del Verde, pero nosotros serán gente que ha 
trabajado por el partido y que tiene un reconocimiento de los aliancistas". En cuanto a los distritos que en la coalición 

UnHidalgo con Rumbo PRI-PVEM-Panal les corresponde encabezar, Eliseo Molina señaló:"Tenemos buena votación, hay 
trabajo y organización, un respaldo importante en esos distritos y consideramos que ahí vamos a tener buenos resultados. En 

las últimas elecciones nos fue muy bien. Consideramos que vamos a continuar con esa tendencia". En cuanto a si ya tienen 

los prospectos, manifestó: "Estamos en eso y creo que en los próximos días podremos anunciar a quienes nos encabezarán 
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ahí". De que si los postulados podrían o no comulgar con el magisterio, señaló: "Estamos revisando incluso a quienes no sean 
del gremio. Por supuesto que deberán de contar con un perfil y el aval y la aprobación de los compañeros en los respectivos 

distritos. Pero deberán ser muy buenos cuadros porque la elección será competida; deberán ser competitivos y muy 
reconocidos". A Eliseo Molina se le preguntó si habrá alguna candidatura para él. "No, pues nosotros tenemos un encargo 

muy claro de conducir el partido hasta 2017 y en eso estamos trabajando. Una de nuestras metas es entregar el partido en 

esta nueva etapa, más fortalecido, con cimientes más sólidos y con una estructura mejor realizara, y sobre todo con unidad 
entre los militantes. Listo para competir en 2018". Finalmente, de la coalición para la elección de ayuntamientos, agregó que 

aún negocian con PRI y PVEM, considerando que a finales de esta semana o a inicios de la próxima, haya algo concreto, 
aunque el Panal propone encabezar fórmulas en aquellos donde tiene buenos resultados. (Redacción, Ojo: Política) 

Milenio-Busca Nueva Alianza una unión para presidencias (Alejandro Reyes, página 08) 

Síntesis-Mantiene el albiazul su propuesta de una alianza: Pese a todo lo que se ha dicho y lo poco que se ha logrado 
en torno a una posible alianza, el Partido Acción Nacional mantendrá hasta el final su postura de apertura a los acuerdos que 

se puedan concretar, informó el dirigente del albiazul, Asael Hernández Cerón. Luego de señalar que en el caso de las 
acciones fallidas para un acuerdo entre los diferentes actores para la gubernatura, con la cual se pretendía la alternancia en 

la entidad, el líder estatal del PAN señaló aún se tienen posibilidades no solamente para ello, sino también en cuanto a la 

elección de los diputados locales y presidentes municipales. "En lo que se refiere a lo que se pretendía para la gubernatura, 
sabíamos que era un intento de vacilada por parte de algunos personajes que estuvieron sentados con nosotros, y que 

después de no estar de acuerdo en nada y que no quisieron entrarle, después los vimos ratificando su militancia en el PRI; sin 
embargo, mantenemos la invitación a quienes son congruentes y quieren un cambio en el estado". De igual manera, al 

reconocer que en estos momentos los acuerdos que se pudieran lograr para una alianza no tendrían ya la misma fuerza, 

manifestó que si los actores políticos que tienen un verdadero interés por un cambio se dan cuenta que aún se está a tiempo 
de lograr mucho, pueden incluso declinar a sus aspiraciones un mes antes de los comicios. "Sabemos que a estas alturas no 

tendría la misma contundencia, sin embargo actores como es el caso del PRD, están conscientes de que hace falta la 
alternancia para que al estado le vaya mucho mejor, tienen posibilidades de hacer algo al momento en que se den cuenta y 

puede ser un mes antes de las elecciones que aquellos que se den cuenta que son los menos calificados, se baje y le levante 
la mano a quien vaya al frente". Por último, Hernández Cerón afirmó que en el caso de su partido así se hará, ya que así lo 

han demostrado todos los que aspiraban a la candidatura para la gubernatura por parte de su partido y se han manifestado 

dispuestos a cerrar filas en torno a un proyecto que sea en beneficio del estado y sus habitantes. Respaldo de la población En 
días pasados, el dirigente albiazul expresó que los aspirantes que están o han ocupado un cargo de elección popular, saben a 

lo que se arriesgan en caso de no haber realizado un buen trabajo al frente de sus administraciones, pero al mismo tiempo se 
dan cuenta que si han hecho bien las cosas tendrán todo el respaldo de la población. En el PAN también se decidirá en los 

siguientes días respecto a las candidaturas para las alcaldías que serán encabezadas por mujeres. (Jaime Arenalde, página 

04) 

Síntesis-Presentan a candidato de Morena a la gubernatura: El presidente nacional de Morena, Andrés Manuel López 

Obrador, comenzó su recorrido en varios municipios del estado de Hidalgo y presentó a su candidato a la gubernatura, 

Salvador Torres Cisneros. Durante seis días AMLO visitará 24 municipios, esta vez tocó el turno a Santiago Tulantepec y 
Singuilucan, para posteriormente trasladarse a Almoloya y Apan. Este miércoles 10 de febrero, estará en Epazoyucan a partir 

de las 11:00 horas, luego en Zapotlán de Juárez, Villa de Tezontepec y Tolcayuca. López Obrador indicó que el objetivo de 
estos recorridos es informarle a la ciudadanía en general que el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) participará en 

las próximas elecciones en Hidalgo con su promotor de la soberanía Nacional en la entidad, Salvador Torres Cisneros, quien 
es presidente de la cooperativa Pascual insistió en su propuesta de un cambio verdadero. "Estos recorridos son para orientar 

e informar para que no se apague la llama de la esperanza, ustedes dedicaron este tiempo para asistir a esta reunión, y eso 

es importante porque nosotros no repartimos despensas para que vengan", indicó que inmigrantes mexicanos en Estados 
Unidos mantienen en buena medida la economía del país, al que anualmente envían a sus familias 25 millones de dólares, y 

esas remesas de dinero son la principal, en su oportunidad, Abraham Mendoza Zenteno, dirigente estatal de Morena, se 
refirió al interés que ha surgido entre los habitantes de las diferentes regiones del estado por conocer la postura de López 

Obrador en torno a distintos temas. Dijo que la gira de trabajo de López Obrador responde a las invitaciones que le han 

formulado en diferentes municipio hidalguense y, además, busca dar a conocer a la población las propuestas de Morena, por 
eso además de visitar este municipio estuvo en Singuilucan, Almoloya y Apan; hoy visitará cuatro municipios más, que son 

Epazoyucan, Zapotlán de Juárez, Villa de Tezontepec y Tolcayuca. Expuso que Morena ya tiene definido al aspirante a la 
candidatura para el gobierno del estado, así como para diputados locales, por lo que únicamente falta definir respecto a los 
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abanderados para los municipios, ya que para ello aún se tiene tiempo suficiente porque también se trata de presentar las 
mejores propuestas. Añadió que por medio de una serie de conferencias sobre la situación socio económica y política del país, 

López Obrador comenzó su segunda gira de trabajo en el estado, donde ha sido bien recibido por simpatizantes y militancia 
morenista y lo hizo en atención a las propuestas formuladas con ese propósito. "Decidió regresar a hablar sobre la realidad 

que vive el país en los aspectos desde su punto de vista y su ideología. Además, dará a conocer que Morena es la mejor 

opción".  (Viridiana Mariel, página 07) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-PREPARAN AL PERSONAL DE CARA A LA ELECCIÓN: El Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) y el 

Instituto Estatal Electoral (IEE) iniciaron capacitaciones en materia de derecho electoral rumbo a la elección del próximo 5 de 

junio. Por separado, ambos organismos informaron que las capacitaciones están dirigidas a funcionarios y servidores públicos, 
en el caso del TEEH. Además, a consejeros, secretario ejecutivo, directores ejecutivos, personal del órgano electoral, 

representantes y personal de los partidos políticos acreditados, en el caso del IEE. El tribunal electoral informó que las 
capacitaciones serán coordinadas con apoyo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el objetivo es 

proporcionar herramientas especializadas en derecho electoral y conocimientos actualizados. Lo anterior, con base en las 
reformas efectuadas en la materia, que les permitan desahogar eficazmente sus responsabilidades profesionales y laborales. 

El objetivo del IEE es que los participantes cuenten con herramientas especializadas en derecho electoral, que les permita 

desahogar sus responsabilidades. Los temas a impartir son: Financiamiento y fiscalización, apertura de paquetes y recuento 
de votos, juicio de inconformidad, sistema de nulidades y fórmula de asignación por el principio de representación. (Yuvenil 

Torres, página 04) 

Crónica-Establecen criterios de paridad en postulación: Emitió el Instituto Nacional Electoral (INE) criterios para 
garantizar la paridad de género en postulación de candidatos durante el proceso comicial 2015-2016, lineamientos que 

estarán por encima de legislaciones locales. Este acuerdo define aspectos que partidos políticos y aspirantes independientes 
cumplirán referentes a equidad horizontal, vertical o sustantiva. Los lineamientos avalados por el Consejo General pretenden 

que tanto autoridades electorales como partidos políticos tengan absoluta claridad para cumplir disposiciones de paridad de 
género. Además el expediente menciona que las fórmulas de candidatos inscritas, de mayoría relativa y representación 

proporcional, estarán integradas por un mismo género, además de respetar la alternancia en listados. Para los aspirantes 

independientes, si el propietario es hombre, el suplente puede ser de cualquier género, no aplica en caso de que una mujer 
encabece la fórmula, pues ante esa situación respetarán la horizontalidad. Cabe mencionar que los Organismos Públicos 

Locales Electorales determinarán el número de municipios y distritos con votación baja, media y alta para cada partido, a fin 
de evitar que las cúpulas postulen o beneficien a determinado género en zonas donde obtuvieron pocos sufragios. (Rosa 

Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Exhorta INE a proveedores a refrendar datos en el registro: Actualizan 300 empresas y particulares 
hidalguenses sus datos ante el Registro Nacional de Proveedores del Instituto Nacional Electoral (INE); mediante este listado 

la autoridad reconocerá a las personas físicas y morales que otorguen servicios a los partidos políticos o candidatos 
independientes durante las precampañas o campañas. El INE utiliza un Registro Nacional de Proveedores, un padrón que 

integra a las empresas interesadas en otorgar contratos a los partidos o candidatos independientes, para la elaboración de 

propaganda, adquisición de utilitarios (playeras o gorras), o bien renta de inmuebles, sillas, equipos de sonido y otros 
insumos. Un proveedor es aquella persona física o moral que venda, enajene, arrende o proporcione bienes o servicios de 

manera onerosa a los partidos, coaliciones o candidatos independientes. Aquellas cúpulas o candidatos que contraten 
empresas no inscritas ante el Registro Nacional de Proveedores serán acreedores a multas de 50 a 100 días de salario mínimo 

y prisión de seis meses a tres años, de acuerdo con el artículo 7 fracción XXI de la Ley General en Materia de Delitos 

Electorales. Hasta el momento 300 proveedores de Hidalgo mantienen un estatus activo ante la autoridad electoral, derivado 
del proceso comicial federal de 2015, por tanto dichos particulares o empresas pueden refrendar su registro para la contienda 

local de 2016. Cabe mencionar que el personal de la Unidad Técnica de Fiscalización del INE ya recorre Hidalgo para verificar 
si partidos políticos erogaron dinero correspondiente a la etapa de precampaña. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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El Sol de Hidalgo-Sin iniciar campañas ya suman 7 juicios: Mientras que el año anterior el Tribunal Electoral del 
Estado de Hidalgo (TEEH) resolvió 14 juicios para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano (JDC), en 

enero de este año ya suman siete, cuatro de los cuales se relacionan con la integración de órganos electorales, uno de un 

candidato independiente y dos con el desempeño de cargos públicos. "Es un número alto. Pero en este proceso electoral 
esperamos atender un promedio de 300 a 400 juicios, aunque no calculamos que los JDC fueran tan altos en este primer 

mes. El año pasado, que no fue electoral, se resolvieron 14; lo que llevamos en este año ya es la mitad", explicó Manuel 
Alberto Cruz Martínez, magistrado presidente del TEEH. Entrevistado ayer en señaló que cuatro de los juicios por resolver son 

de dos personas inconformes en la integración del Consejo Municipal Electoral de Actopan, así como de un síndico y regidores 
de Tula, mientras que los resueltos fueron los del aspirante a candidato independiente a la gubernatura y el del síndico de 

Tula al que no le pagaron su dieta completa. Por ello, planteó que es importante la capacitación que recibe el personal del 

TEEH, particularmente la que esta semana tendrán los proyectistas, con temas como el de Apertura de paquetes electorales 
por parte de personal del Instituto de Capacitación del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Otro 

tema, añadió, será el de la Asignación de representación proporcional, que se aplica a través de fórmulas, mismas que tienen 
un fundamento jurídico. "El martes de la semana anterior tuvimos un ejercicio y nos obliga a pensar cómo aplicar los 

cocientes y cuales los factores que debemos considerar". El próximo martes, adelantó, con los criterios de la Sala Superior de 

TEPJF realizarán un ejercicio, con una votación simulada, la asignación de de representación proporcional de diputados como 
para síndicos procuradores, además de programar tres cursos de redacción de sentencias y argumentación jurídica, de 

paridad de género y candidaturas independientes. "El Derecho Electoral, al igual que el Derecho Fiscal, es dinámico. No hay 
una reforma que se pueda considerar integral, pues en cada proceso vienen reformas o contra reformas o análisis para saber 

cómo perfeccionarla", explicó, subrayando que toda reforma electoral se debe a desconfianzas. Finalmente, aunque planteó 
que desde 1978 cada proceso federal o electoral se observa que algo faltó de cubrir, "considero, en lo personal, que esto 

tendría que ver con una educación cívica permanente", por lo que se reunirán con el Consejo Consultivo Ciudadano de 

Hidalgo a fin de fomentar una cultura cívica electoral. (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-SUPERVISA SOPOT OBRAS EN 3 PUEBLOS MÁGICOS: El secretario de Obras Públicas y Ordenamiento 

Territorial (Sopot), Jesús Romero Quintanar, encabezó un recorrido de supervisión de obras en los tres Pueblos Mágicos del 

Corredor de la Montaña: Huasca, Mineral del Monte y Mineral del Chico, donde se invirtieron recursos por poco más de 26 
millones de pesos. Acompañado del alcalde de Mineral del Monte, Camilo Nava, el funcionario estatal reconoció, en la primera 

escala de supervisión, que, en el caso de ese municipio, las obras demoraron más de lo previsto, pero aclaró que esto fue 
para evitar complicaciones futuras. ―Antes de la colocación de este piso, se revisaron las tomas de agua potable y 

encontramos que estaban muy deterioradas, entonces íbamos a tener bonito el piso y abajo el riesgo, para que en un mes, 
un año, estuviéramos levantando una parte y dando al traste con la obra‖. El secretario de Obras puso énfasis en la 

comprensión y el profesionalismo de la empresa encargada de los trabajos, tras observar que el retraso representó que ésta 

dejara de ganar e, incluso, absorbió gastos de su propia operación durante un tiempo mayor al estimado. REAL DEL MONTE 
10MA ETAPA. Rehabilitación de la imagen urbana y equipamiento del Pueblo Mágico con una inversión de 8 millones de 

pesos del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas (Faef), con 14 mil 74 beneficiarios. 
Aquí, el secretario de Obras destacó que durante la presente administración se han ejecutado más de 20 mil obras en el 

estado, en apoyo a los municipios. HUASCA DE OCAMPO 14VA ETAPA. Rehabilitación de la imagen urbana y equipamiento 

del Pueblo Mágico con una inversión de 7 millones 992 mil de pesos del Programa de Proyectos de Inversión, Turismo y 
Cultura, en beneficio de 946 familias. MINERAL DEL CHICO 5TA ETAPA. Rehabilitación de la imagen urbana y 

equipamiento del Pueblo Mágico con una inversión de 5 millones 813 mil 325 pesos del Programa Turismo 2015, con 3 mil 
650 beneficiarios. Ademàs del ocultamiento de líneas de la Comisión Federal de electricidad (CFE) con inversión de 4 millones 

373 mil 348 pesos del mismo programa. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Crónica-Verifica SOPOT avance de obras en pueblos mágicos (Alberto Quintana, página 05) 
El Independiente-Supervisa SOPOT de obras en pueblos mágicos (Sonia Rueda, página 02) 

Capital Hidalgo-Remodelan Pueblos Mágicos, para mejorar economía (Sergio Juárez, página 02) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Reviven las candidaturas independientes 

Lo que parecía ser un modelo que no pegó ante la sociedad en primera instancia, pues entre requisitos y obstáculos 
interpuestos por los partidos políticos se endurecieron las medidas, renace en la figura-herramienta de las candidaturas 

independientes para ser presidente municipal en alguno de los 84 ayuntamientos de Hidalgo. Aunque a la fecha existe un 

registro, el de Porfirio Moreno Jiménez, para gobernador del estado, y que se encuentra en fase de recabar firmas de apoyo 
para poder obtener la candidatura por la vía independiente para el 5 de junio, se sigue percibiendo lejana su posibilidad de 

trascender en la justa por la silla en Plaza Juárez cuando enfrente ya se encuentran casi instalados los gallos del PRI, Omar 
Fayad Meneses, del PAN Francisco Xavier Berganza y del PRD, Isidro Pedraza Chávez. Sin embargo, todo dio un vuelco en 

unos cuantos días con el notable incremento en los registros para presidencias municipales en donde hasta el momento 
suman 12 ciudadanos, todos hombres –se espera al menos una o dos mujeres, vamos-quienes acudieron a las juntas 

distritales y a la sede del Instituto Estatal Electoral para apuntarse en la carrera por un puesto de elección popular sin el 

apoyo ni respaldo de un partido político, sino de una asociación civil y un grupo de ciudadanos. Se sabe que muchos 
pertenecen o pertenecieron a institutos políticos o corrientes de expresión al interior de estos, pero ¿qué no la política antes 

de la llegada de las candidaturas independientes era única y exclusivamente por la vía de los partidos?, entonces, quienes se 
estrenan bajo esta modalidad forzosamente deben proceder de alguna forma del árbol genealógico de los propios partidos, 

grupos, líderes regionales, etc, etc, etc. Para una primera experiencia, cuyo augurio parecía más desastroso que positivo, el 

que 12 personas hayan tomado la iniciativa de registrarse para querer gobernar un municipio sin partidos político de por 
medio es un avance democrático. ¿Por qué?, por el hecho de que se permite tanto participar como buscar crear un gobierno 

enteramente ciudadano, en el papel al menos. Caso curioso, el del municipio de Tulancingo. Hasta el momento se han 
registrado un total de cuatro ciudadanos que quieren ser alcaldes independientes. Si todos consiguen el registro, serían 4 

independientes, más los de los partidos. En total nueve candidatos para una presidencia municipal. Parecen demasiados pero 
el juego así presenta las reglas y será decisión de los ciudadanos quien gane en las urnas el 5 de junio. Los tres primeros en 

presentar su registro fueron: Alejandro Ahued Sarquis (vinculado al PAN en la época de Alonso Lujambio QEPD), Enrique 

Pacheco López (empresario barbacoyero, ligado a grupos de izquierda), Andrés Gildardo Ocadiz Ibarra y el abogado José 
Alfonso Pereztagle Angulo. Los demás municipios donde buscarán tener una primera experiencia con candidaturas 

independientes son: Calnali, Jacala, Agua Blanca, Apan, Acaxochitlán, San Salvador, Huejutla y Actopan. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

APARECEN LAS VOCES QUE SUSURRAN EN LOS OÍDOS DE OMAR PARA IMPONER SUS CAPRICHOS Y ODIOS 
No se aguantaron las ganas y ya aparecieron las voces de los personajes y de los grupos de quienes pretender inclinar la 

voluntad del futuro gobernador del lado que les conviene, primero para mantener o para tener poder y después para 

marginar a quienes les estorban o para catapultar a los que ELLOS y sólo ELLOS quieren que lleguen a los niveles del poder, 
para que a través de ellos estén en las posibilidades de ejercer decisión a la hora en que el poder sea ejercido. Se habían 

tardado, pero ya empezaron a hacer su aparición no vaya siendo que les coman el mandado y aquí, en esto de la polaka, ya 
se sabe que el más chimuelo masca tuercas con lo que está dicho todo. En esto de hacerse los aparecidos hay muchas 

maneras de darse por anotados. Desde el que de pronto se encuentra por mera casualidad con Omar, hasta el que le manda 

recados por las vías que considera pertinentes, y el que de manera directa por sus propios medios, cuando los tiene, que los 
hay, le señala con nombre y hechos quién no debe formar parte de su equipo porque en algún momento de la historia le faltó 

al respeto, y eso desde luego que no se vale ya que de qué se trata. Lo que llama la atención es que alguno de los que se 
quiere convertir en asesor para palomear a quienes debe estar en el equipo de Omar es uno de los personajes sin más lealtad 

que a su intención de cobrar venganza contra el que dice que es su partido o sea el PRI, pero al que pretendió destrozar con 

una alianza opositora que nunca negó y que no se dio, porque la oposición en Hidalgo es un desastre y que por ello no 
capitaneo un ejército que buscaría descabezar al que dice es su partido pero todo mundo sabe no lo es, sino todo lo 

contrario. Por eso es de llamar la atención que desde sus ínsulas de poder, des sus medios de comunicación, pretenda 
dictarle líneas de conducta al que será próximo gobernador, de tal manera que se atreve a decirle quién no debe ser 

colaborador porque en su historia personal en algún momento dado tuvo frases que fueron hirientes para con el candidato 
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del PRI. Aquí sí que ni la burla persona el señor garza ,que es de quien venimos hablando y que con un cinismo sin igual se 
atreve a todo sin darse tiempo de aplicarse la frase de ―medicecurateipsum‖, médico curate a ti mismo, porque no es posible 

que lancen la piedra en contra de algunos personajes para descalificarlos porque desde su punto de vista moral están fuera 
de nivel de dignidad para ser parte del equipo nuevo, cuando por la historia que tienen los garzas no parecen tener el peso 

para este tipo de consejos para decisiones de tipo político. Ahora que mire usted, opinar es un derecho de todo mundo 

porque así nos ampara la libertad de expresión, pero pretender imponer acciones o decisiones que tienen que ver con 
cuestiones que nos afectan a todos, porque un grupito de gentes con fama cuestionable así lo quiere como que no va. 

Además de que el candidato, alegre y festivo, con la escuela Murillista como base, camina por lo que se ve en el ejercicio del 
poder cierto y fuerte. Habrá diálogo porque es la base de un buen gobierno, pero ante la cerrazón o la necedad estará 

siempre presente la figura del Gobernador que en nombre del pueblo de Hidalgo impondrá la ley y la causa de todos y no los 

caprichos de grupitos por más iluminados que se sientan o por más alas que sientan tener. Omar tiene buena escuela, es un 
político sencillo, de diálogo, de ambiente alegre, pero de mano firme, que una y otra vez lo ha dicho, ―La ley es el camino y  

en las decisiones no me temblará la mano‖. Que nadie se equivoque. El futuro gobernador es fácil para el diálogo, pero firme 
para hacer cumplir la ley y para que el orden se mantenga por sobre todas las cosas. Así de sencillas las cosas… y en esto se 

debe contemplar el respeto por la figura del que manda… sin pretensiones de querer imponer criterios ajenos a los que tiene 
el que manda en nombre de todos. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

La visita del Papa, entre la fe y la diplomacia 
En febrero de 2015, la BBC publicó en su portal, el fragmento de una carta enviada por Jorge Mario Bergoglio, en la que cita: 

―Ojalá estemos a tiempo de evitar la mexicanización. Estuve hablando con algunos obispos mexicanos y la cosa es de terror‖. 
Con estas palabras, el Papa Francisco intentó describir, en términos generales, la gravedad del narcotráfico y sus 

consecuencias en nuestro país, tras la información que previamente obtuvo, y que le fue enviada por autoridades eclesiásticas 
mexicanas. La carta escrita por el Papa, enviada a Gustavo Vera, integrante de una organización social, generó de inmediato 

una serie de reacciones adversas hacia lo expresado en el documento, donde el gobierno de México manifestó una clara 

postura al respeto. Ha transcurrido un año luego de este incidente, del que ni el estado Vaticano, ni el gobierno de México 
salieron bien librados, a pesar de limar, por sus canales de relaciones exteriores, cualquier aspereza posible derivada del 

tema. A 12 meses de distancia, el Papa Francisco llegará a nuestro país y, para tal fin, el estado mexicano ha dispuesto una 
serie de medidas necesarias por la investidura del máximo jerarca católico en el mundo. Jorge Mario Bergoglio, en su periplo 

por esta nación, estará en Michoacán, aunque no en la tierra caliente, sí pisará el suelo de uno de los estados más vulnerados 

por la delincuencia. La visita, como anticiparon recientemente las autoridades eclesiásticas de México, de ninguna forma tiene 
que ver con la solución de los problemas nacionales, pues en efecto, eso corresponde al estado mexicano; sin embargo, la 

presencia del pontífice en Michoacán (se supone), representa la posibilidad de atender en lo espiritual (que es su ámbito) las 
secuelas provocadas por la violencia. En Chiapas, donde la realidad es distinta, la agenda papal tendrá que ver con la pobreza 

y la marginación hacia los pueblos indígenas, además de los flagelos que padecen los migrantes en Centro América. Sin 

desestimar que Chiapas es un importante ―mercado‖ de feligreses, vulnerado en los años recientes por otros credos, como 
consecuencia del abandono en que se encuentran los pobres de los pobres. Un pueblo católico, preponderantemente 

guadalupano, se dispone a recibir al Papa Francisco en su primera visita a México, será una visita que tiene que ver con los 
asuntos de la fe, sin soslayar, claro está, la importancia de los temas diplomáticos, fundamentales para ambos estados. 

  
(Edmundo Pineda, página 04) 
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Vía Libre-Deslinde… 
 

Fayad: desmarque oportuno 

En las reuniones con la estructura como parte de la etapa de precampaña para darle cumplimiento el precandidato al 
gobierno de Hidalgo del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Omar Fayad Meneses envía mensajes que le redituarán 

buenos dividendos políticos con las diversas corrientes o expresiones internas al tiempo que fortalece a la dirigencia formal 
priista. En varias oportunidades ha establecido que no intervendrá en los procesos para definir las candidaturas a diputados 

locales y a presidentes municipales puntualizando que es una tarea del Comité Directivo Estatal que preside Alberto Meléndez 
Apodaca que tendrá toda la libertad para proponer a quienes acompañarán a Omar Fayad en las elecciones del 5 de junio. 

Pero más importante para el priismo y para el precandidato priista es respetar y reconocer la jefatura política de Hidalgo para 

definir las postulaciones e integrar una geografía política de equilibrios en el grupo dominante no interviniendo en la 
definición de las candidaturas en particular en los municipios considerados estratégicos para darle al gobierno del estado 

principio de gobernabilidad. El PRI de acuerdo al escenario actual retendrá el gobierno de Hidalgo pero tan importante para el 
grupo priista en el poder es el gobierno estatal como la mayoría en el Congreso Local y gobernar los municipios más 

importantes de la entidad porque ello contribuye a fortalecer a su jefe político: Miguel Ángel Osorio Chong cuyo proyecto 

avanza. Otro aspecto que conllevan las declaraciones de Fayad Meneses es que seguramente llegarán al Legislativo, 
diputados identificados con el gobernador en una regla no escrita para que más allá de la rendición de cuentas y la 

transparencia ―cuiden‖ políticamente a quien será ex mandatario a partir del primero de septiembre. No obstante que el 
panorama parece el más satisfactorio para los objetivos del PRI. Uno retener el poder, dos fortalecer a Miguel Osorio. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
David Penchyna a Infonavit 

En consonancia con diversos medios informativos y páginas electrónicas, además de algunos columnistas, en este rejuego 

que comenzó antier con los ajustes y relevos en la Secretaría de Salud, el IMSS, Pemex, la Profeco y el Infonavit, el nuevo 
titular de esta última dependencia sería el todavía senador de la república, David Penchyna Grub, quien disputó en el último 

tramo la postulación del PRI a la gubernatura de Hidalgo con el también senador, Omar Fayad Meneses.De confirmarse la 
especie varios hidalguenses saldrían ganando con la decisión del tricolor al inclinarse por Fayad Meneses para que sea el 

abanderado de la coalición ―Hidalgo con Rumbo‖, que forman tanto PRI-PVEM-Panal, pues Penchyna Grub se integraría al 
equipo de gobierno de Enrique Peña Nieto, al que ayudó a concretar la ―joya de la corona‖, como se denominó a la Reforma 

Energética. Otros beneficiarios de estas decisiones serán el eterno dirigente de la CTM, Jesús Priego Calva, y la delegada de 

la Sagarpa, Carmen Dorantes Segovia, quienes ocuparán los espacios que dejarán ambos senadores hidalguenses. Los 
colaboradores más cercanos de David Pencnhyna y que ―se la jugaron‖ con su proyecto, como Rolando Durán Rocha, 

Guillermo Peredo o Francisco Valdespino, es de esperarse, tendrían acomodo en la estructura del Infonavit, donde en el 
gobierno de Ernesto Zedillo Ponce de León, Penchyna ya había sido subdirector. Si se vuelven realidad estos comentarios no 

podría considerarse un ―premio de consolación‖ para Penchyna Grub su nominación como titular del Infonavit, pues días 

antes de partir a Arabia, el propio enrique Peña Nieto agradeció al hidalguense su labor para concretar la Reforma Energética, 
lo cual es indicativo de que lo tiene en alta estima, a pesar de no haberlo hecho candidato al gobierno de Hidalgo. Sólo hay 

que esperar a que se oficialice la especie para observar que en la estructura del gobierno federal cada vez se suman más 
hidalguenses. 

 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

TRUMP Y MÉXICO: ¿OTRO TONO? 

El nombre de México volvió a aparecer anoche en un discurso de Donald Trump, candidato republicano que recién ganó las 
elecciones primarias en New Hampshire. Fueron dos menciones, una más breve que la otra, en la que el millonario 

neoyorquino hizo referencia a nuestro país. Primero habló de la balanza comercial. Trump, eufórico, dijo que en su eventual 
gobierno Estados Unidos vencerá en comercio a China, Japón y México. Vamos a traer los trabajos de regreso, dijo. Minutos 

después Trump habló de su ya infame propuesta de construir una barda entre México y Estados Unidos para controlar, dijo, el 
ingreso de la heroína y otras drogas a New Hampshire. Es posible y lo vamos a hacer, remató. ¿Dónde está la novedad? Que, 

desde mi punto de vista, Donald Trump se guardó los epítetos e insultos hacia México a los que nos tenía acostumbrados. Me 

pareció que, entre líneas, el aspirante presidencial no quiso lanzar diatribas contra los mexicanos o su gobierno. Tal vez estoy 
siendo demasiado indulgente con Trump, pero me parece que el millonario inmobiliario está comenzando a creer que puede 

ser el candidato de su partido, y que necesita de cuanto voto estadunidense sea posible alcanzar, incluyendo los de la 
comunidad latina. Hace unos días señalaba en este espacio que, ante la posibilidad de que Trump llegue a la casa Blanca, 

bien valdría que alguien se acercara antes al republicano para explicarle con seriedad y paciencia quiénes somos los 

mexicanos y qué papel jugamos con nuestros vecinos. No sé si alguien ya lo hizo, pero me da la impresión de que, al menos 
anoche, Trump le bajó un poco a su tono. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que ayer en la inauguración del Hospital Veterinario de la Ciudad de México el encargado de hablar a nombre de los 

veterinarios fue Luis Jaime Osorio Chong, quien fue recibido por el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel 
Mancera y el secretario de Salud, Armando Ahued, y en donde se señaló que a través de dicho Hospital se generarán empleos 

y se brindarán servicios de salud para animales en un sitio que es muy cercano a Hidalgo, por lo que podrá también verse 

beneficiado. 
 

:Que el regidor Jorge Andrés Yáñez Pérez, líder de PRD en la asamblea municipal de Pachuca dio a conocer que la ciudadanía 
ha aceptado positivamente la implementación de parquímetros en la capital pues según el asambleísta la medida ha 

contribuido a la movilidad en el primer cuadro de la ciudad, además de generar con facilidad lugares donde los ciudadanos 
pueden estacionarse; lo curioso fue que tuvo que ser un posicionamiento de la oposición pachuqueña a favor de las políticas 

del alcalde Eleazar García Sánchez, mientras que los tricolores no figuran y los del PAN ¿aún están?. 

 
:Que la gira de Andrés Manuel López Obrador por Hidalgo comenzó desangelada, pues atrás quedaron los tiempos en los que 

abarrotaba las plazas públicas y pocos son los seguidores que aún lo acompañaron en el inicio de su recorrido por municipios 
hidalguenses, mismo que concluirá el domingo en Tlaxcoapan; lo curioso es que no estará en ninguna cabecera o ciudad de 

gran población, menos en zonas donde llegó a mover aguas tenebrosas, como en su última visita a Ciudad Sahagún donde 

días después estalló una huelga en DINA, por lo que hay quien lo vincula a dicho acto por influencia con los trabajadores. 
 

:Que en Tulancingo hay fiebre de candidatos independientes pues ya son cuatro los que se han registrado por esta vía para 
buscar la presidencia. El último en hacerlo fue José Alfonso Pereztagle quien se suma a Alejandro Ahued, Enrique 

Pacheco y Andrés Ocadiz, quienes buscan ser alcalde. Lo interesante será saber que tan libres de partidos políticos son en 

realidad y si hay mano negra detrás de ellos ofreciéndoles un respaldo. 
 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"Cuando Omar Fayad estuvo de secretario de Agricultura yo considero que hizo un buen trabajo. Eso lo vamos a discutir en 

las asambleas municipales, sí hay esa posibilidad (de apoyarlo)‖ 
Juan Carlos Ramírez Díaz  

 
"Eso hemos puesto en la mesa, que donde tenemos la fortaleza estamos solicitando que seamos nosotros quienes 

encabecemos la coalición, hay un reconocimiento recíproco de en dónde nosotros podemos ayudar y donde necesitamos que 
ellos se sumen‖ 

Eliseo Molina Hernández  

LÍDER DE PANAL SOBRE ALIANZA EN ELECCIONES 
 

"Los criaderos de mosco del aedes aegypti están principalmente dentro de los domicilios. El 80 por ciento de los criaderos del 
mosco están dentro de las casas. La mayor parte de las acciones han sido dirigidas a la propia población para que elimine 

todos los criaderos‖ 

Dolores Osorio Piña 
SUBSECRETARIA DE SALUD SOBRE DENGUE Y ZIKA 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE en el nuevo distrito electoral local con cabecera en San Felipe Orizatlán son cinco los personajes que disputan la 

candidatura del PRI a la diputación. En ese grupo destacan la diputada federal suplente Brenda Flores, que también es 
mencionada para contender por la candidatura a la alcaldía. Otro, Adolfo Azuara, ambos, nuevos cuadros priístas en la zona. 

Además se suman dos alcaldes, el de San Felipe y el de Atlapexco y el expresidente municipal de Yahualica, César Herrera. 

Así que este tema se pondrá interesante en ese distrito.  
 

QUE Natividad Castrejón Valdés, presidente del Partido Encuentro Social en la entidad, está siendo considerado por la 
dirigencia nacional para ser postulado candidato a la presidencia municipal de Pachuca. Aunque el PES no tendrá candidato a 

la gubernatura del estado, lo que sí queda claro es que participará en varios municipios con sus fórmulas para los 
ayuntamientos en la elección del 5 de junio.  

 

QUE el candidato del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura del estado, Omar Fayad Meneses, se reúne con la 
estructura de su partido, con quienes afina el programa de lo que será su campaña política y el proyecto de trabajo que 

desarrollará rumbo a la elección de 2015.  
 

QUE si de precandidatos se trata, en Huautla los priístas interesados en la candidatura también se mueven. El delegado 

distrital, Erick Cruz Becerra, se reunió con 18 tiradores; algunos de ellos han trabajado pero en contra del PRI en otras 
elecciones, tales son los casos de Sebastián Pérez y Edgar López Salazar, que en su momento ayudaron a llegar al actual 

alcalde Felipe Juárez Ramírez, conocido como el Chanclitas, que abanderó a Convergencia, ahora Movimiento Ciudadano. 
 

QUE la situación financiera y de militancia que vive el PAN Hidalgo es demasiado crítica, pues mientras en el PRI mostraron el 

músculo para presentar a su candidato a gobernador, el cantante Francisco Xavier tuvo que conformarse con una rueda de 
prensa en las instalaciones de dicho partido. 

 
QUE quien anda más que preocupada es Erika Alemón Hernández, tesorera del PAN Hidalgo, quien cada vez ve más difícil su 

aspiración de alcanzar una regiduría en Mineral de la Reforma, pues los despidos injustificados en el blanquiazul y su falta de 
liquidez para finiquitar a los exempleados han causado muchas dudas al interior del blanquiazul sobre su forma de manejar 

los recursos, a tal grado que algunos han pedido auditar su desempeño. 

 
(Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Iniciaron las pugnas internas en el Partido Acción Nacional por conquistar la nominación para encabezar la candidatura por el 
ayuntamiento de Pachuca. Yoli Tellería tiene todas las posibilidades de conquistar dicha designación, según afirma, frente a 

su contrincante, el exdirigente del organismo político, Alejandro Moreno. Muy interesante sin duda, debido a las corrientes 

que cada uno representa y hay que recordar que ya hace tiempo un Tellería logró lo que ningún otro panista hasta el 
momento. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Erika Ávila: Aparece Ávila Gutiérrez como la nueva presidenta de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y 

Alimentos Condimentados (Canirac), delegación Hidalgo. Quien fuera candidata de unidad ha insistido en que el trabajo 
estará enfocado no sólo en mejorar las condiciones de empresarios del ramo, también para personal que labora en estos 

espacios. Asimismo se pronunció por continuar y fortalecer las acciones de su antecesor. 

 
Abajo-Luis Vega: Desde el Consejo Supremo Hñahñu este personaje encarna una de las expresiones que presumen la lucha 

por preservar las tradiciones de esta etnia; sin embargo, existen algunas voces que refieren; por ejemplo, la disminución de 
hablantes de esta lengua. En ese tenor tendría sentido mencionar que las labores desarrolladas desde el CSH no están 

funcionando del todo, ni para todos. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

INFONAVIT 

El senador hidalguense David Penchyna solicitará en breve licencia a su cargo actual para ocupar la titularidad en el Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit). La noticia fue confirmada este lunes, poco después de que 

el presidente Enrique Peña Nieto diera a conocer algunos cambios en su gabinete. El nombramiento es interpretado como 
parte de las negociaciones que existieron para definir la candidatura del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al gobierno 

de Hidalgo, en la cual era uno de los contendientes Penchyna Grub y que finalmente ganó el otro senador, Omar Fayad. 

 
RUTA  

Si las fechas no se modifican y hay los respectivos acuerdos, el PRI tendrá su listado de candidatos a presidentes municipales 
el próximo 20 de febrero. Antes deberá definir con sus aliados, el Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) 

41 candidaturas en coalición. Por ahora los recorridos del precandidato Omar Fayad han servido para darle una sacudida a 

fondo a los comités municipales, donde más de un personaje ya daba por hecho que sería el candidato, pero hoy todo 
cambió. 

 
RENUNCIA 

Guadalupe Villegas renunció a la Secretaría General del ayuntamiento de Mineral de la Reforma. Según el propio 
exfuncionario se concentrará en un proyecto conjunto que lo lleve a la candidatura para ser alcalde de la misma demarcación. 

Veremos cómo le va. 

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Chocan peritos argentinos y PGR por Ayotzinapan: En el basurero de Cocula no hay evidencias científicas 

de un incendio de la magnitud y la duración necesaria para poder calcinar los cuerpos de los 43 normalistas desaparecidos en 
Iguala, Guerrero, por lo que no se sostiene la hipótesis oficial de que los estudiantes fueron asesinados e incinerados en ese 

lugar entre los días 26 y 27 de septiembre de 2014, advirtió un nuevo peritaje elaborado por el Equipo Argentino de 
Antropología Forense (EAAF). Contrario a lo que sostiene la Procuraduría General de la República (PGR) de que existió un 

incendio de gran magnitud que habría alcanzado una temperatura de hasta mil 600 grados centígrados, que se generó para 

desaparecer los cuerpos de los estudiantes, el dictamen de los peritos argentinos concluye que el basurero de Cocula fue 
escenario de múltiples incendios y con distintos focos o epicentros desde el año 2010, que alcanzaron diferentes intensidades 

y duraciones. La perito Mercedes Doretti explicó, en conferencia de prensa, que existen imágenes del 12 de octubre de 2010 
y del 4 de mayo de 2012 en las cuales se puede observar la misma zona de quema que el ex procurador Jesús Murillo Karam 

presentó como evidencia de la calcinación de los cuerpos de los 43 normalistas en septiembre de 2014, lo cual demuestra que 
en el basurero de Cocula se desarrollaron múltiples incendios durante los últimos tres años. Agregó que en la zona donde se 

recolectaron miles de pequeños fragmentos, los restos humanos y de origen animal se encontraban completamente 

mezclados, y ambos mostraban distintos grados de exposición al fuego, es decir, que había fragmentos de huesos que fueron 
afectados en más de una ocasión por las llamas o radiación calórica. Se encontraron, además, muestras de vegetación 

circundante que empezaron a crecer entre junio y agosto de 2014, de acuerdo con los dictámenes biológicos, así como 17 
pequeños fragmentos de tronco en la zona que la PGR declaró como foco del incendio, mismos que no mostraban daños 

significativos por la exposición al calor, a pesar de que la dependencia federal defendió la hipótesis de que la pira para 

quemar a los estudiantes alcanzó una temperatura de hasta mil 600 grados centígrados. Hallazgos. En el dictamen que se 
entregó ayer a la PGR para que se integre a la averiguación previa, 26 peritos de seis nacionalidades también señalaron que 

en el basurero de Cocula se lograron identificar restos óseos de hasta 19 personas distintas, dos de las cuales tenían prótesis 
dentales elaboradas con cerámica, que no corresponden a ninguno de los normalistas desaparecidos. Los padres de los 

afectados señalaron en entrevistas que sus hijos apenas contaban con amalgamas y que no tenían recursos económicos 
suficientes para pagar un tratamiento del tipo que presentan los restos localizados. (Juan Omar Fierro, primera plana) 

La Jornada-En Cocula no se incineró a los 43: peritos argentinos: El Equipo Argentino de Antropología Forense 

(EAAF) concluyó que no hay evidencia científica que indique que en el basurero de Cocula se realizara la incineración en masa 
de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa, como asegura la versión defendida por la Procuraduría General de la 

República (PGR), con la cual pretendió dar por resuelto el caso. Tampoco se encontraron evidencias para establecer 

correspondencia alguna entre los elementos recuperados en dicho basurero –entre ellos restos óseos de 19 personas– y los 
estudiantes desaparecidos. Las imágenes satelitales del tiradero obtenidas por el EAAF, a través de diversas instituciones, 

muestran que el área de fuego en la superficie inferior de dicho basurero –que la PGR indica como la utilizada para quemar 
los restos de los 43 normalistas– ha sido utilizada en realidad en fuegos anteriores al menos desde 2010. Por tanto, no se 

puede hablar de un solo evento ocurrido el 26 y 27 de septiembre de 2014, fecha en que desaparecieron los jóvenes. 
En el dictamen pericial hecho público este martes, en el que durante una hora se explicó la metodología y las principales 

conclusiones derivadas de este estudio independiente, que llevó más de un año de trabajo por un equipo de 30 especialistas 

de diversas ramas y nacionalidades, también se señalan diversas y serias irregularidades cometidas por personal de la PGR. 
Una de ellas es lo relacionado con 20 de los perfiles genéticos de los familiares de los normalistas enviados por la 

procuraduría al laboratorio de Innsbruck, pues eran diferentes de los remitidos por el EAAF, siendo de las mismas personas. 
Otra inconsistencia fue la ocurrida el 15 de noviembre de 2014, cuando peritos y agentes del Ministerio Público recolectaron 

evidencias en el basurero de Cocula sin presencia ni aviso al equipo argentino, cuando el acuerdo era trabajar de manera 

conjunta. En esa ocasión, casualmente, fueron localizados 42 nuevos casquillos ‗‗debajo de una piedra‘‘ colocada en una área 
que había sido revisada un día antes sin encontrarse nada. En conferencia de prensa realizada en las instalaciones del Centro 

Pro de Derechos Humanos, los peritos Mercedes Dorotti y Miguel Nieva señalaron que, en opinión del EAAF, no existen 
tampoco elementos científicos suficientes para vincular los restos hallados en el basurero de Cocula con aquellos recuperados, 

según la PGR, en la bolsa del río San Juan, de donde proviene la única identificación positiva hasta la fecha de uno de los 

normalistas desaparecidos, de nombre Alexander Mora Venancio. (José Antonio Román, primera plana) 
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Excélsior-PGR: hay 369 acusados de terrorismo; reporta al Senado alza de casos: México hay 369 acusados de 
cometer actos de terrorismo y terrorismo internacional, reveló la Procuraduría General de la República (PGR) al Senado.  El 

reporte entregado a los senadores comprende de 2007, año en que comenzó este registro, a 2015, y muestra un aumento en 

los delitos relacionados con el terrorismo, al pasar de tres casos a 35 reportes, respectivamente. Sin embargo, en dicho lapso 
destacan 2012, cuando hubo 77 acusados y tres que quedaron en libertad, y 2013, con 86 casos, por tener el mayor número 

de indiciados por terrorismo. AL ALZA, CASOS DE TERRORISMO. Con un ritmo creciente, que coincide con los años en 
que el crimen organizado amplió sus redes de acción y algunos grupos sociales violentos intensificaron sus agresiones a 

ciudadanos e instalaciones estratégicas nacionales, el número de personas acusadas de terrorismo y terrorismo internacional 
llegó a 369 hasta el año pasado; además de que 18 lograron la libertad al comprobar inocencia. El ritmo de crecimiento anual 

en la comisión de este delito pasó de tres en 2007 a un máximo de 86 detenidos en 2013, lo cual implica un aumento de dos 

mil 700% en esos seis años, aunque las variaciones anuales muestran un crecimiento de 300% entre 2007 y 2008; uno de 
100% entre ese año y 2009, así como de 57% entre 2011 y 2012, amén de un aumento de 11. 6 entre 2012 y 2013, a partir 

del cual hay un decrecimiento en 2014 de hasta 63. 9 por ciento. De acuerdo con un reporte entregado por la Procuraduría 
General de la República (PGR) a senadores involucrados en las pareas de seguridad nacional y seguridad pública, se puede 

observar que mientras en el 2007 hubo tres personas a quienes se les abrió investigación por terrorismo, la cifra llegó a 77 en 

el años 2012, mientras que en el 2013, cuando se intensificaron las protestas de organizaciones como la CNTE, la cifra llegó a 
86 acusados. El Código Penal Federal establece que se impondrá de 15 a 40 años de prisión y una multa de 400 a mil 200 

días de multa a quien realice actos de terrorismo. Define que comete este delito quien ―utilizando sustancias tóxicas, armas 
químicas, biológicas o similares, material radiactivo, explosivos o armas de fuego, o por incendio, inundación o por cualquier 

otro medio violento, intencionalmente realice actos en contra de bienes o servicios, ya sea públicos o privados, o bien, en 
contra de la integridad física, emocional o la vida de las personas, que produzcan alarma, temor o terror en la población o en 

un grupo o sector de ella, para atentar contra la seguridad nacional o presionar a la autoridad o a un particular, u obligar a 

éste para que tome una determinación‖ (Leticia Robles de la Rosa, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Dos misteriosos absurdos 
A la resistencia del Grupo Independiente de Expertos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos a que un grupo 

internacional de peritos irreprochables realice un estudio de dinámica de fuego en el basurero de Cocula se añade ahora el 
resultado concluyente del Equipo Argentino de Antropología Forense. Sus investigaciones (realizadas de manera 

prácticamente simultánea con las de la PGR a principios de noviembre de 2014 en el sitio) los llevan a sostener que no hay 
pruebas científicas de que en ese lugar hayan sido calcinados los cuerpos de los normalistas de Ayotzinapa. Dos de los 

integrantes del equipo informan que los 26 expertos con quienes se conformó un grupo multidisciplinario consideran 

innecesario el peritaje (acordado entre el GIEI y la PGR) que pueda despejar las dudas que surgieron con el estudio del 
especialista José Luis Torero. La incertidumbre de todo esto es doble: a) ¿Por qué tanto el GIEI como el EAAF insisten en que 

no se realicen nuevos estudios, pese a que así lo recomienda el mismo perito peruano? b) ¿Qué razón pudo tener la PGR para 
fabricar la versión del basurero? 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

El papa, Salinas, reforma y visitas 
EL VATICANO. En septiembre de 1992, el presidente Carlos Salinas hizo la gran reforma constitucional que reconocía a la 

Iglesia y al Estado Vaticano después de casi siglo y medio, tres cuartas partes del México independiente, de ruptura juarista. 
Salinas tenía muy claro aquel proyecto, sobre todo tras la crisis de que entonces se llamó de legitimidad, en las elecciones de 

julio de 1988, que lo llevaron discutidamente a la Presidencia de la República. La decisión, que algunos le aconsejaron, fue 
parte de su proyecto de legitimación, que dio un vuelco a la historia de México. De este tema había hablado con Juan Pablo II 

en su segunda visita a México, del 6 al 13 de mayo de 1990, cuando por primera vez se recibió a un papa en el hangar 

presidencial, con discursos, primera vez también que un Presidente de la República, Salinas, se dirigía a él como su santidad. 
Ha contado el ex presidente que fue el papa Wojtyla el que le planteó la normalización de las relaciones con la santa sede y el 
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reconocimiento a la Iglesia, y así fue, como se lo reiteró el mismo Juan Pablo al mismo Salinas, en la visita que le hizo éste al 
Vaticano, en el verano de 1991, en el marco de un viaje a Moscú y Roma. Así, un año después, se consumó la reforma y en 

aquellas condiciones, el jefe del Estado Vaticano pudo cumplir su primera visita oficial a México, el 11 de mayo de 1993, en 
Mérida, en ruta hacia San Luis Missouri. Después de Salinas, todos sus sucesores cumplieron visitas de Estado al Vaticano, 

siendo el primero Ernesto Zedillo, en 1996, que luego sería su sorprendente anfitrión en la Ciudad de México en la penúltima 

visita del papa polaco a México, en enero de 1999. Volvería por última y dramática vez en julio de 2002, con Vicente Fox. 
Después de Zedillo vinieron el mismo Fox, cuando el papa no recibió en visita oficial a su esposa Marta a lo que siguió el beso 

de San Pedro. También vendrían Felipe Calderón, en 2007 y Enrique Peña Nieto, en junio de 2014. Esta de Francisco será la 
primera visita oficial de Estado de un papa en la Ciudad de México y la primera que tenga como escenario Palacio Nacional, al 

que por primera vez entrará un sucesor de Pedro.  

RETALES 
MISA. El Vaticano informó que el presidente Peña Nieto ha sido invitado a la misa del papa en la Basílica de Guadalupe, el 

sábado por la tarde; 
VISITA. También se informó que el mismo Presidente de la República será anfitrión, con su esposa, en la visita del papa al 

Hospital Infantil Federico Gómez, el domingo; y 
DESPEDIDA. La despedida oficial será el miércoles por la noche en el aeropuerto de Ciudad Juárez, con un acto protocolario 

con himnos, discursos y banderas. Por la mañana, al dejar la Ciudad de México, el papa será despedido en el hangar 

presidencial por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que el líder nacional perredista, Agustín Basave, está en medio de la pinza formada por Los Chuchos y el gobernador Rafael 
Moreno Valle para orillarlo a que se retracte de su discurso contra la alianza PAN-PRD en Puebla, a fin de que pueda sumarse 

al candidato panista. A cambio le ofrecen el apoyo panista para la candidatura del ex secretario de Turismo Carlos Joaquín en 
Quintana Roo. Esas son las urgencias de ambos partidos.  

 

Que, por cierto, en el PRI aún siguen sorprendidos por la renuncia de Carlos Joaquín a dos décadas de militancia y quien, 
dicen, cometió un error, porque los tiempos electorales en Quintana Roo arrancan apenas el 15 de febrero. A decir de los 

priistas, el ahora perredista tenía las mismas o quizá más posibilidades de ser el candidato a gobernador del tricolor que los 
otros aspirantes. Eso pasa, comentan, cuando se les cuecen las habas y se olvidan de las tareas partidistas, aunque en rigor, 

Joaquín se esperó en la elección de 2010, cuando se hizo a un lado para dejar pasar a quien ahora es su principal oponente: 

Roberto Borge, y en 2012, cuando el gobernador Félix González Canto y el PVEM se quedaron con las dos posiciones en el 
Senado por Quintana Roo.  

 
Que PRI y PAN salieron tablas de la sesión de ayer en la Cámara de Diputados, pues cuando los azules de Marko Cortés 

enlistaron a debate un punto de acuerdo sobre los jóvenes desaparecidos en Tierra Blanca, los tricolores de César Camacho 

reviraron con la proposición de pedirle a la PGR investigar al ex dirigente panista Gustavo Madero por la postulación de la 
chapodiputada sinaloense Lucero Sánchez. Al final, panistas y priistas evitaron ventilar sus asuntos y turnaron ambos temas a 

la cómoda privacidad de la Junta de Coordinación Política.  
 

Que la senadora priista Cristina Díaz no pedirá licencia al Senado para irse de titular a la Profeco, como trascendió este lunes, 
tras los ajustes en el gabinete del presidente Enrique Peña Nieto. Entre las prioridades de la neoleonesa está sacar adelante 

la reforma a la Ley de Salud, que permitiría el uso medicinal de la mariguana para uso medicinal, sobre todo ahora que la 

panista y presidenta de la Comisión de Salud, Maki Ortiz, se fue de licencia para contender por la alcaldía de Reynosa, 
Tamaulipas.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Recorte en Pemex: “La cura para Apple no es un recorte de gastos 

El mandato de José Antonio González Anaya en Pemex es mejorar la productividad de la empresa. Pemex no ha sido rentable 
ni siquiera en tiempos de altos precios. En parte esto se debe a que la firma ha sido saqueada por la Secretaría de Hacienda 

durante décadas. Pero también es verdad que los indicadores de productividad de Pemex son muy bajos. Parte del problema 
es el exceso de personal. En 2014, según informes financieros de Pemex citados por El Universal, la empresa tenía 153,085 

empleados de confianza y sindicalizados. Esto contrasta con los 21,300 de la noruega Statoil que tiene ventas anuales muy 
similares a las de la mexicana (125 mil millones de dólares de Pemex contra 119 mil millones de dólares de Statoil, 

morelesscompare.com). Pemex ha empezado ya a reducir su personal. Para 2015 reportaba 136,543 trabajadores y para 

2016 se prevé una meta de 125,598 (El Economista con cifras de SHCP). La mayor parte de la reducción, sin embargo, es por 
jubilaciones, lo que significa que Pemex sigue teniendo que pagar el costo del trabajador aun cuando no trabaje. El fondo de 

pensiones de Pemex, de hecho, no tiene reservas suficientes por lo que los contribuyentes tendremos que cubrir el costo. En 
un negocio como el petrolero, sin embargo, el costo del personal es relativamente pequeño. Los costos de exploración y 

producción en cambio son enormes. Al caso de Pemex hay que añadir una deuda enorme cuyo costo de servicio es muy 

oneroso. Los indicadores de Pemex han caído en parte como consecuencia de una baja en su producción. El proceso empezó 
desde hace años, por lo que no es culpa de la administración anterior. Durante mucho tiempo se dejaron de hacer inversiones 

en nuevas fuentes de producción de crudo y las que se hicieron, por ejemplo en Chicontepec, fracasaron. México sigue 
dependiendo para la producción de crudo de los viejos depósitos de aguas someras de la sonda de Campeche. Pemex ya no 

podrá aumentar su producción por sí sola. Se requerirán inversiones de las empresas privadas que han participado en las 
licitaciones de nuevos campos como consecuencia de la reforma energética. Pero será mucho más difícil promover estas 

inversiones con el crudo a 30 dólares que cuando estaba a 100. Por lo pronto el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, ha 

declarado que tanto el gobierno como Pemex tendrán que preparar recortes de gasto para 2017. Ésa parece ser la primera 
instrucción concreta de González Anaya. No es la primera vez que se le pide a este funcionario realizar un recorte en el gasto. 

Lo mismo sucedió cuando estuvo a cargo del IMSS, pero quizá lo más importante que logró González Anaya en el Seguro 
Social fue hacer los recortes de una manera creativa, como cuando impulsó el programa de compras consolidadas del IMSS 

con el resto del sector salud. El panorama de la producción de crudo es negativo en estos momentos. Pemex tiene mejores 

posibilidades de generar inversiones en otros campos, como la construcción de gasoductos y oleoductos y la refinación. 
Pemex no estaría ya en posición de aportar capitales para estas inversiones. Pero ahí es donde la reforma energética puede 

generar aportaciones privadas. El Presidente no tiene por qué dar explicaciones de los cambios que hace en su gabinete. Es 
muy raro, de hecho, que alguno lo haga. En el caso de Pemex, sin embargo, todo parece indicar que Enrique Peña Nieto 

estuvo dispuesto a destituir a un amigo con la idea de incorporar a la mayor empresa del país a un economista que tiene 

fama no sólo de saber recortar gasto sino de hacerlo con inteligencia.  
  

RECTORÍA 
José Narro Robles, ex rector de la UNAM, es una buena elección para ser secretario de Salud. Pero no deja de llamar la 

atención que cuando Sergio Alcocer buscó la rectoría se le criticó por haber sido subsecretario en el gobierno de Peña Nieto. 
Hoy nadie cuestiona al ex rector por ser secretario en ese mismo gobierno.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

¿Para qué una Constitución tan cara? 
Como capitalino que disfruta enormemente esta ciudad, pero que también padece sus problemas, lo que me interesa es que 

la nueva Constitución produzca un gobierno más representativo, más barato y con mayores niveles de gobernabilidad. 
Muchos no han entendido el grave problema por el que está pasando el país en sus finanzas públicas. Los gobiernos tienen 

que apretarse el cinturón tomando decisiones muy duras de recorte al gasto incluyendo el despido de trabajadores y la 
cancelación de proyectos de infraestructura. Es en este contexto en que la nueva Ciudad de México gastará millones de pesos 

en elaborar, con bombo y platillo, una Constitución. Nadie ha dicho cuánto costará este proceso, pero sospecho que serán 

cientos de millones de pesos. Habrá que organizar la elección de 60 constitucionalistas que, junto con otros 40 designados 
directamente, dictaminarán, debatirán y votarán la ley fundamental de la nueva entidad federativa del país. Por lo pronto, el 
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gobierno de la ciudad ya nombró a 28 asesores que elaborarán el proyecto de Constitución. He buscado, y no he encontrado, 
si les pagarán por sus servicios. No lo sé. Lo que sé es que los contribuyentes de la ciudad vamos a terminar pagando 

diversos gastos en burocracia, asesorías, propaganda y foros de toda esta parafernalia constitucional. La pregunta es si valdrá 
la pena. La respuesta es: pues habrá que ver el producto final. Me parece que las cosas no comienzan bien. Los primeros 

pasos apuntan hacia una Constitución llena, como suele ser el caso en México, de derechos que más bien son aspiraciones y 

complejas estructuras burocráticas. Véase, por ejemplo, el grupo de 28 asesores que supuestamente redactarán el 
documento. Hay de todo: políticos en activo (Miguel Barbosa, Alejandro Encinas y María Rojo), viejos políticos que se rehúsan 

a jubilarse (Cuauhtémoc Cárdenas, Clara Jusidman, Ifigenia Martínez y Porfirio Muñoz Ledo), activistas sociales (Lol 
Kin, Miguel Concha, Carlos Cruz, Aidé García, Marta Lamas y Martha Sánchez), académicos (María Leoba, Enrique 

Fernández, Juan Luis Alcántara, Mónica González, Ana Laura Magaloni, Mauricio Merino, Loretta Ortiz, Pedro 

Salazar, Francisco Valdés y Alicia Ziccardi), escritores (Guadalupe Loaeza y Juan Villoro), urbanistas (Enrique Ortiz y Ariel 
Rodríguez) y hasta un deportista (Gustavo Ramón Sánchez). Suena bien toda esta pluralidad. Pero, en la práctica, un grupo 

tan variopinto puede terminar redactando un mamotreto, sobre todo cuando se trata de figuras con grandes egos que 
querrán dejar su sello personal para la eternidad. ¿Quién coordinará a los asesores? ¿Cómo se dividirán la chamba? ¿Cómo 

tomarán decisiones? ¿Qué pasará cuando existan diferencias? Y esa es, tan sólo, la primera aduana en la redacción de la 
nueva Constitución. Luego vendrá la buena, es decir, la que realice el órgano político encargado de debatirla y aprobarla: el 

Constituyente integrado por 100 asambleístas: 60 elegidos, seis designados directamente por el presidente Peña, seis por el 

jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, 14 por los diputados federales y 14 por los senadores. Si los constitucionalistas son 
los soberanos para promulgar la ley fundamental, pues pueden acabar tirando al cesto de la basura el proyecto que envíen 

los 28 asesores mencionados. En fin, tendremos que esperar a ver el documento que saldrá de todo este proceso. En lo 
personal, como capitalino que disfruta enormemente esta ciudad, pero que también padece sus problemas, lo que me 

interesa es que la nueva Constitución produzca un gobierno más representativo, más barato y con mayores niveles de 

gobernabilidad. Ésos, me parecen, deben ser los tres criterios que nos deben interesar. Que las autoridades elegidas reflejen 
la pluralidad de la ciudad y estén sujetas a un estricto régimen de rendición de cuentas (que reciban premios cuando haya 

aciertos y castigos cuando cometan errores). Que el escaso dinero del erario citadino se use para tener mejores servicios y 
obras, no para pagar pesadas estructuras burocráticas. Que en la ciudad exista gobernabilidad con un régimen de incentivos 

que permita la cooperación entre poderes y niveles de gobierno. Estos días he escuchado que hay que aprovechar la nueva 
Constitución para probar e innovar muchos conceptos. Suena bien, pero tampoco se trata de descubrir el hilo negro. A mí lo 

que me preocupa es el riesgo de terminar con un texto constitucional largo, farragoso, complejo, disfuncional. Y que todo 

esto nos cueste una pequeña fortuna.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Rubido, doble “metida de pata”  
 

Hace meses no se le veía en un acto público, pero este martes reapareció en la ceremonia del 103 aniversario de la Marcha 

de la Lealtad, que año con año se realiza en el Castillo de Chapultepec. Nos comentan que Monte Alejandro Rubido, ex 
comisionado nacional de Seguridad, ahora sí ―metió la pata‖ y no precisamente por aquello de la famosa fuga del 

narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán, que le costó el puesto en el gabinete de seguridad. Don Monte estuvo en el grupo 
de invitados especiales y sobresalió en la parrilla porque mostraba un pie lastimado, con una especie de bota ortopédica. ¿Le 

pusieron una zancadilla o la volvió a meter? El caso es que anda de vuelta en eventos públicos.  
 

PRD-PAN van con Joaquín  

 
Las pláticas entre dirigentes del PRD, del PAN y Carlos Joaquín se dieron desde hace semanas, cuando el ex subsecretario de 

Turismo todavía pertenecía a las filas del PRI. Las conversaciones versaban sobre la posibilidad de construir una alianza 
electoral con los colores amarillo y blanquiazul para que Joaquín aceptara la candidatura al gobierno de Quintana Roo. Nos 

explican que todo era cuestión de tiempo y que después de la ruptura los partidos de oposición sellaron un pacto con don 

Carlos para ir juntos a las elecciones del 5 de junio. Es cuestión de horas para que los líderes Agustín Basave y Ricardo Anaya 
formalicen la candidatura del medio hermano del secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, nos adelantan. ¿Cuál será la 

respuesta del dirigente priísta Manlio Fabio Beltrones para QR? 
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Y en Zacatecas, también tienen gallo  

 
Y al igual que en Quintana Roo, en Zacatecas la decisión está tomada para perredistas y panistas. Nos aseguran que el 

perredista Rafael Flores será el candidato de la alianza PRD-PAN para la gubernatura del estado. Nos explican que la decisión 

se tomó, entre otros factores, por la ventaja que en varias encuestas sacaba don Rafael a su principal adversario, Pedro de 
León Mojarro, político que ha sido priísta, perredista y hombre cercano al ex gobernador Ricardo Monreal, y cuñado del actual 

mandatario estatal, Miguel Alonso Reyes. El punto es que don Pedro metió muchísimo ruido a la contienda interna amarilla y 
los dados se cargaron para don Rafael, nos dicen.  

 

Senado revisa TLC con la UE  
 

Un personaje de talla internacional estará mañana en el Senado de la República. Se trata, nos comentan, del Comisario 
Europeo de Agricultura y Desarrollo Rural, Phil Hogan. La visita del funcionario europeo no es turística o de cortesía, sino que 

tiene el fin de analizar con la Comisión de Agricultura, que preside el senador priísta Manuel Humberto Cota, el inminente 
comienzo de la revisión y modernización del Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión Europea. La reunión reviste, 

nos explican, de la mayor atención en razón de la importancia que tiene la producción agropecuaria mexicana en el mundo, y 

especialmente en la UE.  
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

YO NO LES CREO NADA 
Ciertas formas de fatalidad son tan obvias que no hay manera de sortearlas. Una semana después del fatídico lunes 11 de 

enero, día de la desaparición de los cinco jóvenes en Tierra Blanca, Veracruz, las autoridades federales y del estado conocían 
la secuencia de los hechos. Pero con el argumento de hacer una investigación exhaustiva y el miedo característico para 

comunicar una mala noticia, le dieron largas al asunto. Creo que hicieron sufrir de más a los familiares de las víctimas. 

Sabían, me lo dijeron (lo publiqué el 21 de enero), que uno de los jóvenes ―algo tuvo que ver‖ con ―algún poderoso‖ de Playa 
Vicente, poblado en donde vivían y zona con fuerte presencia de un grupo criminal. El joven fue identificado por la policía de 

Tierra Blanca, zona con fuerte presencia de un grupo criminal antagónico. La policía le avisó al jefe criminal de la zona, quien 
ordenó el letal ―tráiganmelos‖. El jueves 4 de febrero, luego de un encuentro con los padres, las autoridades nos dijeron, off 

the record, que todo indicaba que habían dado con los restos de los muchachos. Dejaron pasar el fin de semana y el lunes 8 

reunieron a los familiares para anunciarles que se trataba de los ADN de Bernardo Benítez Arroniz y Alfredo González Díaz, 
ambos de 25 años de edad. Ocurrió lo que tenía que ocurrir. El padre de Bernardo, don Bernardo Benítez, expresó que no se 

conformaba y buscará una segunda y una tercera prueba de ADN. Muy dura, Adriana González Díaz, hermana de Alfredo, me 
espetó ayer una dolorosa arenga que comenzó así: —Voy a dejarle en claro que de mi hermano no hay ningunos restos. Es 

una información equivocada. No le falta razón. Le presentaron fotografías de un pedazo de tela, supuestamente de la playera 

de Alfredo, y de una costra de sangre en un árbol. —Eso yo no lo reconozco ni lo acepto —atenazó—. No hay ninguna certeza 
de que mi hermano esté muerto, no hay nada. Las autoridades federales y de Veracruz les explicaron que los restos se 

encontraron en un rancho en el poblado de Tlalixcoyan. Restos calcinados, de difícil identificación. Y que no saben qué fue de 
los otros tres jóvenes. Tampoco del móvil del asesinato múltiple. —Exijo al gobierno que entregue a mi hermano, vivo o 

muerto. Porque yo no quiero que me den un pedazo de tela. Quiero que me traigan el cuerpo, así sea calcinado. Yo no me 
voy a conformar con menos. —Quizá eso no sea posible, Adriana. —Pues, yo no voy a estar conforme. A mí me tienen que 

clarificar perfectamente bien eso, porque yo no les creo nada. El gobierno quiere darle carpetazo al caso. Que nos hablen 

claro y asunto arreglado. El gobierno ya habló. No cometerá el error de calificar los hallazgos de ―verdad histórica‖. Pero, 
como en Ayotzinapa, sabe que se impuso la narrativa del horror: policías ligados al crimen secuestraron a los jóvenes y los 

entregaron para que los mataran, y ahora deben convencer a los padres, madres y hermanos que no quedan más que 
cenizas, pedazos de tela y costras de sangre en los árboles.  

  

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

LA PREGUNTA que ahora todos se hacen es ¿qué rumbo tomará Emilio Lozoya Austin? Al no conocerse oficialmente las 
razones de su cese, es difícil saber si el presidente Enrique Peña Nieto le dará una segunda oportunidad en su equipo.  

ES DECIR: en el motivo de su salida estaría la clave de su destino. Por ejemplo, David Korenfeld tuvo que dejar la Conagua 

tras el escándalo por haber usado como taxi familiar uno de los helicópteros de la dependencia. EN CAMBIO otros como 
Juan José Guerra Abud encontraron el consuelo de una embajada tras su paso por la Semarnat. QUIÉN SABE si en el caso 

de Lozoya Austin pesaron las reiteradas revelaciones de sus vínculos con sus ex patrones de la constructora OHL, los malos 
resultados de Pemex, algún otro negocio o, si acaso, su remoción fue una de esas cosas que pasan inexplicablemente.  

 

ALLÁ en Sinaloa, los panistas andan más desconcertados que un aguachile sin camarón ante el panorama que se les 
presenta en la elección para gobernador. POR UN LADO, el candidato priista Quirino Ordaz anda firme y más que movido, 

gracias a que su postulación se dio conservando la unidad tricolor. EN CAMBIO, en el PAN no sólo no han podido definir 
candidato sino que, además, podrían terminar postulando a la versión sinaloense de Elba Esther Gordillo. O AL MENOS así es 

como ven los panistas tradicionales de aquel estado a Melesio Cuén, amo y señor de la Universidad Autónoma de Sinaloa, ex 
alcalde de Culiacán por el PRI; y, por si fuera poco, dueño del Partido Sinaloense, el PAS. LO QUE más les preocupa a estos 

albiazules es que no sólo no creen ganar la gubernatura con Cuén sino que, para colmo, creen que con él perderían votos… 

¡hasta de panistas! 
  

CUENTAN que Carlos Joaquín González no renunció al PRI para ver si podía, sino porque podía, ¡renunció! SEGÚN ESTO, el 
hoy ex priista se convenció de buscar la gubernatura de Quintana Roo, bajo las siglas del PRD luego de obtener el apoyo 

explícito del PAN, o mejor dicho, del panista Rafael Moreno Valle. EL ENCUENTRO entre ambos se realizó en estos días en 

Puebla y fue gestionado por los dirigentes de la corriente perredista de Nueva Izquierda. EN UN JUEGO de ―te doy y me 
das‖, al amarrar el apoyo del PAN al PRD en Quintana Roo, lo que buscan ―Los Chuchos‖ es orillar a Agustín Basave a aceptar 

la alianza en Puebla… que ya había rechazado.  
  

DA LA IMPRESIÓN de que al coahuilense Rubén Moreira le dicen ―El Charco‖, porque tooodo mundo le saca la vuelta. 
AYER, el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, canceló la gira que tenía trazada por el sureste de Coahuila. Y, 

casualmente, también Miguel Osorio Chong suspendió su visita a Torreón. ¿SERÁ pura casualidad o será que nadie quiere 

hablar del incómodo tema de Humberto Moreira y su jugosa pensión magisterial? Es pregunta.  
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
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